

Chers Présidents, Ministres, Délégués,

Dans cinq mois, le Sommet de la COP30 commencera, et nous vous exhortons à prendre des mesures décisives pour assurer la transformation de nos systèmes alimentaires mondiaux en faveur de la résilience climatique et de la sécurité alimentaire. Dans la récente déclaration conjointe de la Troïka des COP sur la feuille de route vers la Mission pour 1,5 °C (26 février 2025), la nécessité d'intensifier l'ambition et la mise en œuvre afin de garantir un avenir viable est soulignée. La COP30 à Belém constitue une opportunité importante pour aborder la transition urgente nécessaire à la réduction de la surconsommation de viande.

Lors de la COP29 à Bakou, une coalition d'organisations de la société civile, dont des membres du Groupe d'Action sur l'Alimentation et le Climat, [a appelé à la réforme des systèmes agroalimentaires](#) afin de réduire les émissions de gaz à effet de serre, conformément aux recommandations scientifiques, [à la Banque mondiale](#) et au [rapport 2024 de la FAO](#). L'urgence du changement est renforcée par la nature fortement émettrice de l'agriculture animale, responsable de 14,5 % à 19,6 % des émissions mondiales. Lors de la COP29, [27 pays à faible revenu](#) ont appelé les pays à revenu élevé à instaurer une tarification des émissions GES dans les systèmes alimentaires, en affectant une partie des recettes fiscales au financement climatique.

Nous exhortons les représentants présents à Belém à s'appuyer sur le soutien déjà exprimé et à s'engager à prendre des mesures concrètes vers une réforme des systèmes alimentaires pour garantir un avenir viable et respecter les objectifs de l'Accord de Paris.

Le Problème

Les pratiques agricoles actuelles, en particulier dans les pays à revenu élevé, nuisent gravement au climat et à la santé humaine. Dans l'OCDE et en Chine, [la consommation de viande dépasse largement les recommandations diététiques et les limites planétaires](#), contribuant fortement au changement climatique et à des problèmes de santé publique. Ces pratiques exacerbent également les inégalités, notamment dans les pays à faible revenu qui subissent déjà les effets des catastrophes climatiques.

Nos Demandes

- **S'engager pour une transition juste** : Adopter des politiques favorisant une réduction de la consommation excessive de viande et de produits laitiers, en alignant les systèmes alimentaires sur les objectifs de l'Accord de Paris.
- **Réformer les subventions agricoles** : Réorienter les subventions des produits à fortes émissions vers des alternatives végétales durables, et soutenir les agriculteurs dans leur transition.
- **Mettre en place une tarification des émissions GES** : Adopter des taxes sur les émissions agricoles ([comme au Danemark](#)) ou un système d'échange de quotas d'émissions dans le secteur agroalimentaire ([étudié par la Commission européenne](#)). Les recettes pourraient contribuer au Fonds pertes et dommages.
- **Favoriser les aliments végétaux** : Promouvoir l'accès aux aliments d'origine végétale via l'innovation agricole, des campagnes d'information et des réformes fiscales (TVA sur les fruits et légumes).

Données et Rapports

Selon la FAO ([SOFA 2024](#)) et le [GIEC](#), les systèmes alimentaires mondiaux génèrent 33 % des émissions mondiales, [dont jusqu'à 20 % proviennent de l'agriculture animale](#). La Banque mondiale appelle à réformer les politiques alimentaires pour encourager la production à faibles émissions, notamment de fruits et légumes. La FAO et la Banque mondiale [recommandent](#) des taxes sur les produits à forte émission dans les pays riches, avec des recettes utilisées pour réduire les prix des aliments sains. [Selon l'Université d'Oxford](#), ces réformes pourraient alléger les prix tout en générant des revenus publics.

Appel à l'Action

La COP30 est une occasion clé pour transformer nos systèmes alimentaires. Les données sont claires, il est temps d'agir.

Nous vous appelons à :

- Adopter des politiques pour réduire la surconsommation de viande.
- Soutenir des réformes financières incluant subventions et tarification des émissions.
- Garantir une transition juste pour les agriculteurs et les populations vulnérables.

Nous sommes prêts à collaborer avec vos gouvernements pour faire de la transformation des systèmes alimentaires une priorité à la COP30.

Respectueusement,

[Signataires]